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“创建绿色低碳之城，促进建筑业高质量发展”
是“十四五”期间宁波城乡建设的重点战略任务之
一。

昨天下午，“绿色低碳建筑 助推‘双碳’行
动”——2022年第一期“宁波城市建设”主题沙龙
在宁波市城市展览馆举行。市城科会常务副会长兼
秘书长史济权说：“随着国家‘双碳’战略的提出，
绿色低碳建筑、低能耗建筑成为建筑业高质量发展
的必经之路，而建筑领域的低碳行动，与每个市民
息息相关，我们每个人都有责任和义务助推绿色低
能耗建筑，共享‘双碳’行动成果。”

宁波城市风貌。
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“目前，我市已建成的各类
民用建筑主要执行的是以 50%节
能率要求的建筑节能标准。”宁
波大学潘天寿建筑与艺术设计学
院副教授姚健说，“随着今年 2
月 1 日起实施的新版 《浙江省居
住建筑节能设计标准》 和 《浙江
省公共建筑节能设计标准》，我
市的新建民用建筑将执行 75%的
节能标准，也就是说，今后建成
的建筑将以低能耗和低碳建筑为
主。”

根据国家 《建筑碳排放计算
标准》，建筑碳排放计算涉及建
材生产、运输，建筑施工、运
营，以及拆除等建筑全生命周期
各个阶段的能耗。“过去，建筑
碳排放计算是推荐性的，而从今
年 4 月 1 日起，新建民用建筑将
强制要求进行碳排放计算。”姚
健说。

“根据相关研究，建筑运营
阶 段 的 碳 排 放 比 例 最 高 可 达
80%。这其中居民住宅及商业建
筑中的空调、采暖、照明、电梯
等用能是碳排放的主要来源。”
为此，市住建局早在几年前就建
立了宁波市建筑能耗监测平台，
通过能耗监测，可以摸清和掌握
我市各类建筑碳排放强度，对推
进低碳建筑发展具有重要的支撑
作用。

截至目前，该平台已有 695
栋建筑接入，通过对各类建筑能
耗和碳排放的大数据计算分析，
发现宾馆饭店及商场等建筑的碳
排放强度显著高于教育、住宅类
建筑。依托该平台，我市还甄别
出了高能耗和碳排放建筑，并有
针对性地开展了典型建筑节能改
造，取得了显著的节能减碳效
益。
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目前，国内外建筑领域低碳
建筑的发展现状是什么样的？对
我市有何借鉴意义？

宁波诺丁汉大学建筑与建筑
环境系助理教授周彤宇说，低碳
建筑是在全球开始关注气候变暖
时提出的概念，它在欧洲发展较
早。例如，英国最早在 2003 年提出
了低碳建筑的概念，5 年后又提出
了零碳建筑的概念和发展方向，
并于去年宣布：到 2025 年，英国所
有 的 新 建 住 宅 都 要 达 到 超 低 能
耗，为实现零碳排放作准备。

我国低碳建筑的发展起步相
对略晚，但建设速度很快，目前
已实现超低能耗建筑面积 0.1 亿
平方米，主要集中在我国北方地
区。

“ 开 展 建 筑 ‘ 双 碳 ’ 行 动 ，
需要抓住建筑的整个碳排放生命
周期中最核心的部分，即运行阶

段 。” 周 彤 宇 说 ，“ 低 碳 建 筑 强
调，在运行过程中保证室内湿热
环 境 的 要 求 下 ， 减 少 能 源 的 使
用。因此，设计时围绕‘被动优
先，主动优化’，尽可能利用自
然条件和建筑自身围护结构，并
有限度地采用经过优化的耗能设
备，如采暖、空调、照明等达到
室内舒适，从而最大幅度减少化
石能源消耗，降低碳排放。”

宁波诺丁汉大学有一栋建成
于 2008 年的可持续能源技术研究
中心大楼，是中国最早的低碳建
筑之一。大楼采用了很多在当时
具有探索性质的低碳建筑技术，
例如双层玻璃幕墙结构，高效建
筑外墙保温，建筑自遮阳，地源热
泵、地埋管通风、太阳能空调等技
术。“这些技术在之后的 10 多年时
间里得到了广泛应用，对宁波低
碳建筑的发展具有重要意义。”

专家建议专家建议：：
建筑设计应减少耗能设备使用建筑设计应减少耗能设备使用

“碳达峰”，是指一个地区
的经济社会活动，导致的二氧
化碳排放达到历史最高值后开
始进入持续下降的过程，是二
氧化碳排放量由增转降的历史
拐点；“碳中和”，是指某个地
区在一定时间内，人为活动直
接和间接排放的二氧化碳，与
该地区通过植被和土壤等碳汇
手 段 吸 收 的 二 氧 化 碳 相 互 抵
消，实现二氧化碳的“净零排
放”。

推 行 低 碳 建 筑 ， 对 助 力
“碳达峰”“碳中和”行动有什
么作用？宁波诺丁汉大学可持
续能源技术研究中心主任、可
持续建筑研究团队负责人、建
筑 与 建 筑 环 境 系 副 教 授 邓 武
说：“‘碳达峰’和‘碳中和’
是以减少温室气体排放为主要
目标构筑低能耗、低污染为基
础的经济发展体系，对我国社
会生活和国民经济发展有十分
重要的意义。”

“在农业、工业、交通、建
筑四个主要的碳排放领域中，
建筑导致的碳排放是增长最快
的领域，这就要求我们大力发
展节能低碳建筑，持续提高新
建建筑节能标准，加快推进超
低能耗、‘近零能耗’、低碳建
筑的规模化发展。”邓武表示，

“碳中和”意味着实现零能耗和
零碳排放的建筑环境。世界主
要发达国家和经济体政府在实
现零能耗目标的路径和技术体
系选择中，一个重要的阶段是

“近零能耗建筑”的实践和应
用。

2019 年 9 月，住建部发布
的 《近 零 能 耗 技 术 标 准 GB/
T51350-2019》 指出，“近零能
耗建筑”能耗水平应较相应气
候 区 的 节 能 标 准 降 低
60%至 75%。

推进推进““近零能耗近零能耗””
低碳建筑规模化发展低碳建筑规模化发展

宁波城市风貌。

“ 要 建 设 一 座 新 城 ， 全 面 周
详、高瞻远瞩的规划是前提，东部
新城在开发建设之初，就提出了坚
持可持续性与绿色建筑的设计原
则。”宁波市东部新城开发建设指
挥部副总规划师赵三军说。

据赵三军介绍，东部新城的规
划主要围绕三个方面：

首先，宁波是典型的江南水乡，
东部新城的规划本底是建立在对宁
波传统水乡城市的尊重基础上。

其次，整个东部新城水域、绿
化用地占比约 36%，使城市有了更
大的生态环境容量。在空间结构
上，生态走廊以西是东部新城核心
区，是东部新城政治经济文化商业
中心；生态走廊以东片区是围绕明
湖综合开发的区域，融合了商务、
办公、文化、居住等功能。生态走
廊-后塘河所形成的十字形架构，
是东部新城最重要的空间廊道和开

放空间，使城市环境的绿色和可持
续性得到了充分体现。

再者，东部新城有很多比较
前沿的城市化实践，包括浙江省
最早建成投用的综合管廊、相对
集中连片的地下空间开发、系统
性的城市绿道、生态湿地和雨水
花园应用、建筑屋顶绿化、绿色
建筑等，为城市的可持续发展提供
了基础保障。

“以上这些实践，尽量减少在
开发建设过程中以及后期运营阶段
对水、电和其他自然资源的消耗，
与‘碳达峰’‘碳中和’的目标是
一致的。”赵三军表示，“东部新城
的很多单体建筑，按绿色建筑标准
设计建造，比如宁波市城市展览
馆，是经过认证的绿色建筑；还有
200 米高的国华金融大厦，已通过
中 国 绿 色 建 筑 三 星 认 证 和 美 国
LEED 金级认证。”

把可持续性与绿色建筑把可持续性与绿色建筑
融入城市规划融入城市规划

宁波工程学院建筑与交通工
程学院副教授毛艳辉说：“‘碳达
峰’‘碳中和’是一项艰巨而伟大的
事业，需要全社会的积极参与。建
筑领域‘碳达峰’更与每个人息息
相关，建筑的餐饮炊事、采暖制冷、
照明、电梯、办公电气设备等，都在
直接或间接产生碳排放，所以，我
们每个人、每个行业，都有为减少
建筑碳排放贡献力量的机会。”

对于新建建筑，从市民的角
度，购房时不仅要选择高星级的
绿色建筑，更要考虑有绿色建筑
性能保险的建筑，这样可以保证
当绿色建筑的性能指标出现偏差
时，保险机构可以通过绿色化改
造和货币补偿相结合的方式予以
善后解决，发挥建筑在使用过程
中的绿色效益。

对于既有建筑，主要应关注
企事业单位的建筑碳减排，要综

合考虑建筑能耗支出方式和单位
碳排放强度，区分不同企事业单
位的碳减排责任和义务。一类是
机关事业单位，这类单位建议通
过财政绩效方式调整，来约束其低
碳行为；第二类是建筑使用中碳排
放量较高的酒店、商场、医院等单
位，建议采用物联网技术加强智慧
能源管理，来提高用能水平。

最后，毛艳辉建议站在“碳
中和”的角度看“碳达峰”，深刻
领会浙江省“碳达峰”意见对科
技创新战略的重视作用，提高建
材生产、建筑设备制造、建筑建
造、建筑智慧管理等企业对技术
研发的思想重视程度，推动建筑
领域的低碳技术变革，发展一批
耦合上下游关联产业的零碳、固
碳建筑应用技术，为 2060 年前我
国实现建筑“碳中和”做好技术
储备。

实现实现““碳达峰碳达峰””，，
你我可以怎么做你我可以怎么做？？


